



SÍNTESIS INFORMATIVA

Sábado 02 y Domingo 03 de Noviembre 2024

SECRETARIA DE CULTURA

Gran Desfile de día de Muertos reunió a un millón 300 mil espectadores

Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Capital	<u>La Jornada</u>	Ángel Bolaños Sánchez



DESTACARON ELEMENTOS DE LAS CULTURAS AZTECA Y ZAPOTECA

Desfile del Día de Muertos reunió a un millón 300 mil espectadores

Árboles, postes y hasta el techo de estaciones del Metrobús sirvieron de palcos

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Las culturas prehispánicas de Oaxaca y de la Ciudad de México se
fundieron en la apertura del Gran
besfile del Dia de Muertos que reunió, en cifras del gobierno capitalino, a más de un millón 300 mil
personas en Pasco de la Reforma,
Juárez y 5 de Mayo, de la Puerta de
los Leones en Chapultepec al Zócalo, con lo que superó por tercer alo
consecutivo la cifra de asistentes.
La compaña de Teatro D'Bolsillo,
de esculturas vivientes de barro, representativas de la cultura zapoteca
en Oaxaca, abrió el desfile, seguida
por un contingente de concheros
con un monumental ajolote, representativo del xólotl, y un perro
voloitzcuntule en el primer carro
alegórico, al frente de una canoa,
ransporte de México-Tenchitilan
que se conserva en la zona lacustre
de Xochimilico, Tiáhuac y Milpa
Alta. Deidad y animal que en la cul-Alta. Deidad y animal que en la cul-tura azteca guiaban a las almas al inframundo.

Con este bloque arrancó la marcha de 70 contingentes de catrinas, músicos y danzantes que alterna-ron entre carros alegóricos con las monumentales calacas en las que fueron homenajeadas la escritora Rosario Castellanos, la pintora Leonora Carrington y el muralista David Alfaro Sigueiros, y que convocó

a la multitud con aglomeraciones en el primer tramo de Reforma, su intersección con Juárez y Lázaro Cárdenas. El año pasado asistieron un millón 250 mil personas y en 2022 más de un millón. En Reforma, los primeros tras el cercado de vallas llegaron desde la las 1030 de la mañana y debieron esperar casi cuatro horas hasta que empezó el recorrido a las 14:10, que concluyó una hora y media después. Mario Alberto Guzmán, su esposa Ana Ortiz y su suegra Araceli Vidal, originarios de la capital, pero residentes de Tizayuca, Hidalgo, desde hace 10 años viajan a la ciudad para presenciar el desfile y regresan el mismo día, no sin antes visitar la ofrenda monumental del Zócalo. Para una mejor vista, bancas,

Para una mejor vista, bancas, postes, ramas del arbolado y hasta los techos de las estaciones del Me-trobús sirvieron de palco, aunque quienes usaron estos últimos tuvie ron dificultades a la hora de bajar.

También participaron contingen-tes de otras entidades como Puebla y Veracruz, con los Aguiluchos y Búhos Marching Band, y danzantes de diferentes regiones como Flor de Piña, del istmo de Tehuantepec, diablos de la Costa Chica, compar sas de Tlaltenco, Tláhuac, un calei doscopio del estado de Campeche y viejos de corpus de Temascalcingo México.



tuvo el del salón Los Ángeles, con dos carros, uno con sus rumberas y pachucos y el otro con la danzonera y una portada floral con su legen-daria frase: "Quien no conoce Los Ángeles no conoce México". Carlos Totosaus, vecino de Polan-

co, llegó a las 10:30 para instalarse con sillas plegables de acampar al frente, acompañado por su esposa,

su hijo con su pareja v su nieta: "sosu hijo con su pareja y su nieta: "so-mos tres generaciones", y aunque todo le gustó destacó la alusión a animales míticos prehispánicos y el homenaje a las mujeres, "que ojalá sirva para que las personas se acerquen a conocerlas", así como la

participación de otras culturas, fue el caso de Tailandia y su festival de la llegada de los espíritus, con sus características máscaras: "ojalá se vayan integrando más, te das cuenta que tenemos muchas cosas

Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Contraportada	La Jornada	R. Morales R. Ramon



Récord de asistencia al Gran Desfile de Día de Muertos



▲ Con más de un millón 300 mil personas, et Gran Desfile de Día de Muertos superó por tercer año consecutivo la cantidad de gente que observó los contingentes, los cuales partieron de la Puerta de los Leones en Chaputtepec y llegaron al Zócalo. La afluencia a los panteones continuó en toda la ciudad y hubo oferta cultural, como la

Feria de las Catacas en el Cenart y el espectáculo multidisciplinario Mictián en Coyoacán. En Morelos y estado de México, activistas montaron ofrendas en recuerdo de víctimas de feminicidio. Foto Jair Cabrera A. BOLAÑOS, J. QUINTERO, A. VARGAS, R. MARTÍNEZ, R. MORELOS Y R. RAMÓN / P 21, 23, 24, CULTURA Y ESPECTÁCULOS

Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Portada	La Crónica de hoy	Redacción





Color y fiesta fueron esencia del Desfile del Dia de Muertos 2024 en la CDMX, en el que participaron 37 figuras monumentales. Pag. 10 y 11

Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Metrópoli	<u>La Crónica de hoy</u>	Jennifer Gralem





Destacaron elementos típicos de México como flores de cempasúchil, calaveritas de azúcar, papel picado, ajolotes, xoloitzcuintles, trajineras, rehiletes y más

Jennifer Gralem

netropoli@cronica.com.mx

El Gran Desfile de Día de Muertos se ha convertido en una celebración icónica, no sólo de la Ciudad de México. sino de todo el país. Este evento atrae a miles de turistas nacionales e internacionales que visitan la capital sólo para disfrutar de él; este año fue muy peculiar, sus carros alegóricos y partícipantes destacaron la riqueza cultural de México fusionada con elementos alusivos a la celebración del 01 y 02 de noviembre.

Esta celebración se realiza anualmente desde el 2016, el recorrido parte des-de la puerta de los Leones en Chapultepec, avanza a lo largo de Paseo de la Reforma —ocho kilómetros— pasa por las avenidas principales de la ciudad hasta llegar al Zócalo capitalino.

Durante todo el recorrido miles de personas, que acuden con disfraces y caracterizados de catrinas, fueron testigos de la monumental celebración del 2024.

Niños, niñas y personas de todas las edades se dan cita para este emblemáti-co evento; llegan desde otras alcaldías,

estados y hasta de otros países. Reciben gustosos, transmiten emoción y animan a los integrantes de las comparsas.

Tan sólo para el desfile, la Secretaría de Turismo de México estimó que llegaron a la Ciudad de México, cerca de 155 mil 317 turistas y se prevé que generarán una derrama de mil 329 millones de pesos en servicios turísticos.

Carros alegóricos llenos de color, música, trajes y bailes típicos engalanaron a las catrinas y catrines que desfilaron con figuras monumentales; cada comparsa enalteció a los elementos característicos de la celebración del Día de Muertos y de México como flores de cempasúchil, veladoras, cuadros con fotografías, calaveritas de azúcar, papel picado, trajineras, rehiletes y más.

Danzantes aztecas, charros negros, muñecas Leles, mariposas monarcas; animales míticos como el xoloitzcuintle, el ajolote y las serpientes emplumadas, también desfilaron y se mostraron al mundo: también se destacó la cultura mexicana de otras entidades con dan-

zas como la de los diablos y los viejitos; Oaxaca, Guerrero y Veracruz estuvieron presentes.

Este año fue muy especial, ya que se rindió homenaje a personajes como Ro-sario Castellanos, Rigo Tovar, Leonora Carrington y María Félix con carros alegóricos especiales.

El Día de Muertos es considerado Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad de México por la UNESCO des-de el 2008, lo anterior, porque la festividad brinda un espacio para la reproducción de diferentes expresiones que fusionan las creencias prehispánicas y las tradiciones católicas; destaca objetos artesanales, típicos y representativos de México.





Día	Sección	Medio	Autor
02 / 11 /2024	Metrópoli	<u>La Crónica de hoy</u>	Jennifer Gralem







La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, dio el banderazo de salida al Gran Desfile de Día de Muertos de este 2024. Durante su mensaje, lució muy orgullosa y emocionada por la fecha y dio la bienvenida a quienes visitan la capital para apreciar el icónico desfile, que se ha vuelto parte de la tradición milenaria.

vuelto parte de la tradición milenaria.

Detalló que se trata de una tradición en la que "las ánimas de los difuntos regresan en estos días a convivir con la familia, a comer las comidas que más les gustaban"; además destacó que no sólo se trata de recordar a los muertos, también de festejar su regreso con alegría.

"para los mexicanos, para las mexicanas, la muerte no es el final, sino es parte del camino, y es un camino no solo de ida, sino también de vuelta, y cada año los muertos regresan del Mictlán a nuestra ciudad y a nuestros hogares".

"Aquí celebramos a nuestros muertos con este gran desfile, que condensa la riqueza cultural del país. Celebramos que está considerado como Patrimonio Cultural de la Humanidad la celebración de Día de Muertos; así que, la Ciudad de México es una ciudad abierta al mundo, hermana de las grandes ciudades capitales y hogar, también, de los pueblos de América", dijo.





Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Portada	Excelsior	Redacción





Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Comunidad	Excelsior	Hilda Castellanos







Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Portada	El Heraldo de México	Redacción





Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Portada	El Heraldo de México	Paris A. Zalazar y Jose M. Velazquez



Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Ciudad	Reforma	Bernardo Uribe

Con halo de tradición



Con halo de tradición

El Gran Desfile de Día de Muertos fue encabezado por la identidad capitalina; un ajolote y deidades mexicas estuvieron al frente de los 6 mil voluntarios

La identidad capitalina emuvo al frente del Gran Desifie de Dia de Muerois, mulción que comenzó en 2016, y que ayer estavo ercaberada por dedisades mescias y la marioseta de un ajolote monumental.

Flores de cempanichil, catrinos y basta figura del xo-leitzuninte —qua, de acuerdo coro la tradición prehispirine, era el encurgado de gaiar las almas al Micidira» tomaron Paseo de la Reforma y Calles del Centro Histórico.

Para Karina Maya, promotora del deporte en la Uropia Tesantil, ubicada en el barrio de San Antonolo, en la tradición del centro Histórico.

Para Karina Maya, promotora del deporte en la Uropia Tesantil, ubicada en el barrio de San Antonolo, en la barrio de San Antonolo, en la tradición del composito del como del proparada la contrada.

"Representamos la unitien de la familia, proque este desific este es lo que bace, ume a las familias partir unita a verión del proparado d

cunche, animal representati-vo de la Utopia Tezontli.

cuache, animat representativuo de la Utopia Texoratii.
"Dass'flamos para la famila, la de aqui, porque yo vengo con un hija y nictos, pero
ambieria la dalla en el cielo,
que se nos adelantio, estar acies dedicarles un balle y una
cantada misi".
De acuerdo con el Gobiermo capitalina, el evento
resuló a más de un million
300 mil espectadores, además de 6 mil volantarios, entre ellos 600 catrinas y cartínes, así como njolotes, diabittos, maríachia y dioses
prehispánicos que avanzacos que avanza-

Karina Maya, participante



A mis 63 años pude hacer todo el recorrido con la comparsa sin parar, gracias a la condición física que me han dado los talleres, por eso decidí formar parte del desfile

ron en cocjunto con 71 carms, 8 grupas con moigangas, 7 carros alegáricos y 16
compunes musicales.
Entre los carros alegáricos y 16
compunes musicales.
Entre los carros alegáricos y 16
compunes musicales.
La compune con alegárica de compune con musicales de moi no a Californa Semencia, um oferada en modinisento con uma figum huesuald de rudillas accomparásta de um perro guacifar, puene abborada por alrededor de 200 personas recluidad de au liberrad.
Gaspur Blancias, director ejecutivo de Trabajo Penitenciario, detalló que la obra antesanda tardo más de tres miseses en realizarse, debida al tumafo y detalles sen la pintura.
"La obra, al ser realizado por las personas en recluián, cobra más relevancia, porque religi el trabajo que se realizad dentro de los centros penitenciarios, refleja su creati-

vidad y su conexión con les tradiciones. Y crea que se ha visto relhiado por la cantidad de comentarios positivos que bemos recibido durama tudo el recorrido", señalo. Irma Sánchez, vecina de la Unidad Hubitacional Ques-nalcioni, recorrid los más de 5

la Unidad Habitacimal Quet-nacioni, recorró las miss de la lidiometros decle artes de la Puerra de las Lavass en Cha-putaçõe hasta el meno Pino Suárez ballando disfrazada de diable, hamata que realita cala não desde que perten-ce a liu actividades deporti-tus de la Unipia Quetralobril. "A miss de años pude ha puer todo el recursión con la comparse sin pura, gracias a la condición física que me-han dado los talleres, por eso decidi formor pero del de-ficillo. Espessentando a mi Uto-piri, commenti.

queiros, Rosario Castellanos, Frida Kablo y Sor Juzna Iries de la Cruz.

EL DE ESTE AÑO

11 en el evento.

22

2,500



All La obra al

ser realizado por las personas en relevancia, porque refleja el trabajo que se realiza dentro





III Representamos la unión de la familia, porque este desfile eso es lo que hace, une a las familias para venir (...) pero es una forma de disfrutar de nuestros seres queridos".

Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Metrópoli	<u>El Universal</u>	Kevin Ruiz y Laura Arana







Entre los olores del copal y del cempasúchil, música y bailables, un millón 300 mil asistentes —según el gobierno— disfrutaron del desfile de Catrinas, calaveras y ajolotes; Clara Brugada da banderazo de salida

ntre los olores del copal

ntre los olores del copal y de las coronas de cempor festedar a la muerte, vestirise de ella, guardindole pletieván, se plasmó en el Desfindole pletieván, se plasmó en el Desfindo el plate de Muertos, ya lochico en la Ciudad de Mexico.

En plemo 2 de noviembre, en que los mesicanos recuendan a sus difuntos, un millión 300 mil personas—según cifras del Golierno de la Ciudad de México—y muchos turistas intermacionales, abarrotaran cadasespacio del antraque siguieron las Carrinas enormes, el ajoloc, así como ocientos de baliarines desde el Angel de la independencia hasta el Zócalo capitalino.



Una de las comparsas que hizo presencia representaba el ajolote, una especie end nuestro país y hoy en peligro de extinción.



con sus famillas, pues enorgulicos esta tradición", comentó.

Minutos después de las 1445 ben, en la pierra del ois Leones, la elida de Gobierno, Clam Brugada, dio banderazo de salida.

"Aqui, para los medeanos, para las mosicianes, la turaten no es di- final, sinocesparte del caminio. Y esun cantiniono solio de dia, sino también de vuelta. Y cada año los muertos esgresan del Meidia in a muestra Olteda de la minira", dio Brugada.

Para ese momento y a en cast imposible moverse ilbernente.

La comparaso que hicierno presencia representaban el aploto, un un especie en peligio de estinición en el publica. La comparaso que hicierno presencia representaban el aploto, un entre desentas presentaban el aploto, un entre de desentas parte de la compara de l

Día	Sección	Medio	Autor
03 / 11 /2024	Metrópoli	El Universal	Kevin Ruiz y Laura Arana













viados como mariachis y maquillados como Cotrinos así participó un Gran varie apo de músicos con sus tambores.

Cada grupo de ballarines o de músicos fue recit celulares, aplausos y gritos de los asistentes.

Día	Sección	Medio	Autor	
03 / 11 /2024	Portada	El Universal	Redacción	





CENTRO CULTURAL OLLIN YOLIZTLI: Enrique Patrón dirige los Requiems de Verdi y Mozart

Día	Sección	Medio	Autor
02 / 11 /2024	Cultura	La Jornada	Alondra Flores Soto

IA JORNADA DE ENMEDIO Sibado 2 de noviembre de 2024	(9)		CU	ITURA 0
El libro O de Muerti ir más all espuma c y el maqu. Titudo de Titles écompila las forma la tradición desde	os busca á de "la lel desfile tillaje"	The street beauty and	The state of the s	A Common of the State of State
de Verdi y		e los Réqui el Ollin Yol	liztli	maravillosa que ha trascendido; es parte de los tesores de México, juntocos hos grandes compositores, que tenerosa es la actualdad y el pusado reciente". El discorte de craposta participá- hace unos días en el Festival Inter- racional Germanina en Guanaja- racional Germanina en Guanaja-
ALOMONA PLONES 5070 Il director de orquestas Enrique Darrins de Barchi hace del Dia de por son d'à alcon de temperoria se- nistica con la interpretación de las Espiguente Mosarry el del Verellica la sala Silventre Brevanhas del Con- tro Ciduaz d'Oliva (Al Prose del la Pilarminicia de las Arres, del primero d'à Dia acticalhre. "Nel, on Sinalan, nediossenos ar- theas de algora manera, y el materia de	tacamana, pensacipicaporate conventidos de hispertunte que cuyans embecers una rasión, ala poemata. No tenema esa, chia poemata. No tenema esa, chia ha Area, a la ópera. El másion esperció el desvo de que la primera mandarario Gard- da-Sheebama anisa mara función de ópera. "He leida que le gasta macho el haller, Que vega d'Canomanes, retia may motivador para adois lue que hacercosseno. Reque administrativos de la contractivo de pola motiva aporte de la contractivo de la modificación de la contractivo de pola motiva de la contractivo de la contractivo de modificación de la contractivo de mentre de la c	ы тал вети, связо, ударжам. Та сатбо е Недост о Україна с на обто помательня с чето, с с отом от помательня с чето, с с отом от помательня с чето, с с отом от помательня с чето, с с от с с от с с с с с с с с с с с с с	na conquesta en su consisterios de Janas Gabriel en el Palacio de l'india. Inter- llas frates de l'apparent de l'a	nacional coverante en ciutagga- tico con un grar concierio delicado a Puerio en el tentro Jalera, Pare- ero estra cilción de cerco encuentra con entre cilción de cerco encuentra con la Brasil Limba, originario de Sinalas. "La opera ha sido mi vida, mi gran passión, esp aspantempo, lo sigue siendo haza alura, Desa- forrama diamene, comesperácioles may cara y todoria no se la loga- do en Misico en dorma de hacer- ópera frocamientemoste, como en Ademania, que cada puede tiene de Acestania, que cada puede tiene.

Enrique Patrón dirige los Réquiems de Verdi y Mozart en el Ollin Yoliztli

ALONDRA FLORE 5 SOTO

El director de orquesta Enrique Patrón de Rueda hace del Día de Muertos una celebración especial por sus 45 años de trayectoria artistica con la interpretación de los Réquiem de Mozarty el deVerdien la sala Silvestre Revueltas del Centro Cultural Ollin Volitti, al frente de la Filarmónica de las Artes, del primero al 3 de noviembre.

"Acá, en Sinaloa, todos somos artistas de alguna manera, y el marlollevas en la sangre: ser creativos, inspiradores y bailadores", dijo en entrevista el múxico nacido en Mazatlán, en 1 955. Sinembargo, agregó: "aunque ahora estamos un poco azo tados y con tristeza por tanta cosa que pasa".

En conversación desde su tierra natal, con décadas de experiencia en el ámbito cultural, lamento el centralismo y que por compromisos políticos de campaña se apoya "la culturita", pero no porque estén convencidos de lo importante que espara enaltecera una nación, a la juventud. "No tenemos eso. Ojalá muestros presidentes fueran a Belas Aries, a la ópera".

El músico expresó el deseo de que la primera mandataria Claudia Sheinhaum asista a una función de ópera. "He leido que le gusta mucho el ballet. Que vaya al Casamuezes, sería muy motivador para todos los que hacemos esto. Porque además estoy convencido de que la música inspira para tomar mejores decisiones".

Las piezas enh onora los difuntos suernan desde ayer. "Ya estaban en la programación de la Filarmónica de las Artes, entonces me invitaron a dirigirlas ycayó justo en el mesen el que estoy celebrando mi aniversario. Espero que no sea un mensaje subliminal", afirma y suelta una carcajada.

"Las do s obras son totalmente extremas. El Réquiem de Mozart es más intimo, clásico y depurado. En cambio el Réquiem de Verdi esuna obra monumental, enorme, escomo una ópera verdiana, pero sinpalmeras". En los próximos conciertos estará acompañado por orquesta, coro y cuatro solistas: "es unteto queme asusta, sobre todo por el rendimiento, aunque mi trabajo me sigue encantando y pasión me

El sentir en este momento de su carrera expresa: "Me emociona todo, de repente veo hacia atris y pienso: '¡qué increi hle! Es una carrera complicada porque, desafortunadamente, todavía para nosotros los directores va muy de la mano de la política, pero he logrado permanecer, estar activo y sano, hacer grandes obras. Estoy muy agradecido con la vida y las circunstancias".

Enrique Patrión fue parte de un momento relevante en la historia de la música mexicana, que causa furor enla actualidad, pues clirigió la orquesta en los conciertos de Juan Galtriel en el Palacio de Bellas Artes.

"Me siento muy afortunado de que las circunstancias me hayan puesto en elcamino para lucer ese gran concierto, originalmente el maestro Herrera de la Fuente iba a dirigir, él era el titular Sinfónica. Nacional y entré de emergente. Qué bueno, porque me abrió una puerta y me puso en un escaparate que la sido de mucha importancia, para mi carrera. Además, fue muy divertido y emiquecector hacer esos conciertos.

Originario de un lugar que emana música, opira respecto de la música popular. "Itay un público emajerado con la música rueva, la que le dan los medios de comunicación, la música fácil que enloquece, aturde e incita a beber, aveces a la violencia. Estamos un poc o endesventaja con ellos."

Sin embargo, "por otro lado está la música popular bien hecha y maravillosa que ha trascendido; es parte de los tesoros de México, junto conlos grandes compositores que tenemos en la actualidad y el pasado reciente."

Eldirector de orquesta particip ó hace unos días en el Festival Intermacional Cervantino en Gu anajuato con un gran concierto dedicad o a Pucciní en el teatro Juárez, Fue en otra edición de este encuentro cultural el onde conjuntó la orquestra con la Banda Limón, originaria de Sinaloa.

"La ópera ha sido mi vida, mi gran passión, mi gran pasatiempo; lo sigue siendo hasta ahora. Desafortunadamente, es un espectáculo muy caro y todavia no se ha logrado en México esa forma de hacer ópera frecuen temente, como en Alemania, que cada pueblo tien e su compañia."

Luego del concierto con los dos Réquiems, en Culiscán y Mazatlán dirigirá la ópera Romeo y Auliera, de Charles Gounod. La clásica historia de Shakespeare de dos familias que pelean representa "um mensaje grande". Aunque detrais está ura historia deamor, "(quétiene de malo ser curs? Eso nos falta, estar enamorados de las cosas bellas que nos da la vida".